
Bío Bío tendrá la mitad de los 
recursos solicitados para 2019

POR EL FONDO NACIONAL DE DESARROLLO REGIONAL (FNDR)

La cifra ni siquiera alcanzó a satis-
facer las necesidades más pesimis-
tas: el Gobierno Regional del Bío 
Bío había solicitado $141 mil millo-
nes, por el marco presupuestario 

de este año que partió en $113 mil 
millones, la instalación de las nue-
vas divisiones (Fomento 
Productivo, Desarrollo Social y 
Transporte), gastos operativos e 

inversión. Considerando la separa-
ción de la Región de Ñuble, la cifra 
consideraba a las tres provincias 
restantes. Bío Bío solo contará 
con $70 mil millones para inversión 

en 2019. No obstante, según la 
información obtenida a través de la 
página web de la Cámara, la cifra 
es bastante inferior: $76 mil 490 
millones 837 mil. Ello, incluyendo 

más de $5 mil 600 millones para 
gastos operacionales. Es decir, a 
partir de enero, Bío Bío contará 
sólo con $70 mil 873 millones para 
inversiones nuevas.

Presupuesto requerido fue de $141 mil millones, pero sólo se destinarán $70 mil millones.
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Dos nuevos puentes de embarque, ampliación del estacionamiento, plataformas de aviación para naves no comerciales, una nueva torre 
de control y calles de rodaje son parte de las obras que en marzo de 2020 estarán en uso en Carriel Sur.

Las obras que le darán una nueva cara a Carriel Sur
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EDITORIAL: EL AUMENTO DEL PODER DE FUEGO DE LA DELINCUENCIA
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Natascha de Cortillas, Oscar 
Concha, Leslie Fernández, Andrea 
Herrera, David Romero y Eduardo 
Cruces llevarán sus propuestas a la 
cita, que se realizará desde la próxi-
ma semana en el país europeo.

Artistas regionales 
tomarán parte de 
encuentro Eriazo 
2018 en Suiza
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Sólo el 30% de 
las empresas de 
la Región cumple 
con la Ley de 
Inclusión
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

Rafael Muñoz ganó el bronce en 800 
metros planos, mientras que Anastasia 
Sanzana fue cuarta en la marcha. Así, 
entregaron puntos importantes a la 
delegación chilena, que finalizó en el 
cuarto lugar. 

FOTO: IND / OSCAR MUÑOZ B. 

Atletas locales se 
destacaron en el 
Sudamericano 
Sub 23 de Ecuador
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El 468 Aniversario de Concepción
Esta semana celebramos el 468° aniversario de Concep-

ción, festividad óptima para proyectar el futuro próximo 
de nuestra comuna, conscientes de las limitaciones que 
tienen las administraciones municipales en Chile, pero a 
su vez, incorporando innovación y espacios de parti-
cipación ciudadana vinculante. 

Debemos alcanzar mejores índices de seguri-
dad ciudadana, con un componente comunita-
rio preventivo, acompañado de obras e iniciati-
vas que otorguen mayor sensación de seguridad. 

Una comuna construida desde los barrios, en ar-
monía con sus áreas verdes, lagunas, humedales y patri-
monio, pues aún estamos a tiempo de no ser devorados por 
el negocio inmobiliario que, en variadas ciudades de nues-
tro país, le arrebata a sus ciudadanos el derecho a la ciudad. 

Esta celebración debe llevarnos a una profunda refle-

xión acerca de la importancia de los servicios públicos, en 
un país con tanta desigualdad, el Estado debe estar a la al-
tura de las circunstancias y abocarse a entregar un servi-
cio eficiente, transparente, participativo, de calidad y 

orientado a la satisfacción de las necesidades más ele-
mentales de los pobres y estratos medios. 

La riqueza de nuestra ciudad radica en los y las 
penquistas, en los adultos mayores, en el empuje 
de las jefas de hogar, el trabajo desinteresado de 

los dirigentes sociales, el conocimiento de las co-
munidades universitarias y la alegría de la niñez de-

ben llevarnos a construir una comuna de nuevo tipo, 
poniendo al centro al ser humano. 

 
Rubén Muñoz Galdámez 
Secretario Unión Comunal Juntas de Vecinos, Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, magíster Filosofía Moral

@AngelesBlancoTV: 
“A nivel mundial, el porcentaje de empresas sin 
mujeres en la dirección ha descendido de un 
34% a un 25%. En nuestro país, se ha estanca-
do en un 27% el número de mujeres directivas”.

Pocas nueces 
  
Señor Director: 

He intentado seguir la denun-
cia y polémica que el seremi de 
Educación a instalado en Con-
traloría por algunas obras parali-
zadas de salas cunas de la Junji 
en la Región. Independiente que 
se debe reconocer el derecho de 
todos a recurrir a la institución 
fiscalizadora, también es necesa-
rio decir que las autoridades car-
gan con un primer filtro de la res-
ponsabilidad y de sus propias 
obligaciones. 

Un análisis de sentido común 
nos indica que son mayoritaria-
mente las salas cunas que sí se 
han construido con normalidad y 
regularidad en el marco del pro-
grama ad hoc del gobierno ante-
rior y, que son las menos, aquellas 
que han paralizado por proble-
mas de las empresas que estaban 
a cargo. 

Cómo el seremi no ha dado in-
formación sobre las gestiones pre-
vias que el mismo, como primera 
autoridad del sector educación de 
la región debió hacer en estos casi 
7 meses de gestión, cabe la legíti-
ma sospecha que estamos ante 
una denuncia artificiosa y que 
busca sólo distraer la atención de 
una gestión invisible, en tiempos 
al parecer de cambios en el Go-
bierno Regional. 

Me explico, ¿en 7 meses de 
gestión el seremi no indagó an-
tes en la Junji los antecedentes 
específicos?, ¿sabe el seremi que 
los recursos públicos de estas 
obras están resguardadas con 
boletas de garantía?, ¿sabe que 
siempre existe un porcentaje 
menor de obras que lamentable-
mente sufre atrasos producto de 

las dinámicas propias de las em-
presas y que eso pasa en obras 
del MOP, Viviendas, colegios y 
otras y que en la mayoría de los 
casos no significa ni irregulari-
dades ni negligencias, ni menos 
cuestionamiento a los progra-
mas respectivos?, ¿nos imagina-
mos cuestionando y suspen-
diendo el programa nacional de 
construcción de puentes por el 
atraso de alguno de ellos en el 
país, aún por las peores causas 
como el Cau Cau? 

De verdad insisto, en que pre-
fiero autoridades responsables 
que asuman primero sus propias 
obligaciones con prudencia y no 
abusen de las herramientas de las 
denuncias estridentes y al pare-
cer con objetivos políticos, que 
buscan más bien distraer una ges-
tión que ha tenido mucho ruido 
pero pocas nueces; como es el 
caso de esta Seremia. 
 
Luis Henríquez Logia 

La vida entre cortinas de humo 
 
Señor Director: 

Nuestra vida en general resulta 
paradójica, pues nos la perdemos 
mientras miramos ansiosamente 
hacia otra parte. Vivimos en un sin-
vivir y morimos a la vida. Una pérdi-
da ésta que no dejamos de alimen-
tar con nuestra manera estresada 
de vivir. 

Resulta paradójico que sean los 
raterillos los que paguen los platos 
rotos de nuestros errores vitales e 
inunden nuestras cárceles, mientras 
los grandes predadores sociales, 
campan a sus anchas y eximidos 
además de responsabilidad. 

Muchas de las luchas por mejorar 
nuestras condiciones de vida que se 
pregonan, como “por la igualdad”, o 
“por la independencia”, u otras, se 
sospecha están pensadas y progra-
madas para ser meras cortinas de 
humo, utilizadas por el poder para 
desviar la atención de lo verdadera-
mente importante para nosotros, y 

de su operativa en aquellos asuntos 
que les comprometen gravemente y 
quieren ocultar. 

Por ello, dejar escapar la vida de-
trás de señuelos que no van a mejo-
rar nuestras condiciones de vida, es 
algo no tanto paradójico, como la 
vida que vivimos, sino absoluta-
mente estúpido. 

 
Gerardo Hernández Zorroza 
 
Menores y delincuencia 

 
Señor Director:  

Antes se decía que los menores 
eran usados por adultos para la co-
misión de delitos, quizás algo de ello 
ocurre, pero centrada en la figura 
del receptador de robos o incitador 
de los mismos, pero en la actuali-
dad, los menores actúan solos e in-
cluso se ha dado casos en que a los 
12 años, ya aparecen como líderes 
de peligrosas bandas delincuencia-
les, es decir, la ley opera a su favor, al 
no ser imputables, y creo que por el 

bien de la sociedad, ese problema 
amerita una rápida modificación. 

Ahora, los menores delincuen-
tes, usan armas, y la experiencia 
dice que las usan ante cualquier 
riesgo, es decir, ya es hora que la 
edad de imputabilidad se ajuste a 
lo que ocurre hoy, y no a la expe-
riencia de años anteriores, si hoy el 
menor es violento, agresivo y pen-
sante, que se puede esperar de ellos 
en su adultez. 

Los Detectives en su diario accio-
nar investigativo, deben enfrentar la 
violencia de menores, y para ello de-
ben defenderse de armas de fuego, 
armas cortantes, explosivos y otros, 
pero si actúan defendiéndose, lo 
mas seguro es que la justicia verá a 
los delincuentes infanto juveniles 
como víctimas, y no en la condición 
de victimarios, es decir, la aprecia-
ción desde estrado es diametral-
mente opuesta a la realidad que se 
vive en la práctica o en la calle, y por 
lo mismo la visión judicial debiera 
ser más amplia y transversal. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
Acuerdos presupuesto 
 
Señor Director: 

El Fallo de La Haya demuestra 
que cuando los partidos, los parla-
mentarios, el Gobierno y Chile ente-
ro trabaja unido para defender lo 
suyo nos va bien. Dado esto, ahora 
espero que ese mismo espíritu con-
tinúe para procesos tan fundamen-
tales como la Ley de Presupuesto y 
la Modernización Tributaria, ya 
que, si logramos ponernos de acuer-
do para defender el país, ¿por qué 
no lo haríamos para hacer crecer 
nuestra economía? 
 
 Jaime Garrido

¿Porqué nos tiene que importar 
la democracia? Hoy más voces in-
vocan su inutilidad, ya sea por la 
mala formación de gran parte de 
la ciudadanía, que hacen que sus 
opiniones sean fácilmente malea-
bles o que al votar lo hacen influi-
dos por la cantidad de veces que el 
candidato haya participado en un 
matinal o bailado en un programa 
nocturno. Ya sea por validar el do-
minio de las clases superiores y 
que no solucionan la desigualdad 
y exclusiones que se fundan en di-
versos prejuicios, manteniendo 
una convivencia segregada y a una 
elite privilegiada anquilosada en el 
poder. Parece ser ingenuo que se 
pretenda a estar altura afirmar se-
riamente que la democracia es 
algo más que emitir un voto perió-
dicamente para escoger entre una 
serie de candidatos impuestos por 
partidos políticos cuya organiza-
ción, tal como la estructuración 
institucional, es absurdamente 
centralista. Sin perjuicio que el 
modelo requiere de profundas re-
formas para hacerlo realmente, y 
no sólo formalmente, participati-
vo, es la única alternativa de go-
bierno que permite asegurar, aun-

trapeso esencial del “éthos” de 
egoísmo que promulga un mundo 
creciente de comercio y como pre-
ventivo contra la vulnerabilidad 
al dominio político que produce 
este “éthos”. Es esta participación 
política local la que compensa los 
intereses privados con una orien-
tación hacia lo público, reducien-
do la enajenación del gobierno 
que, de otro modo, experimenta-
rían los ciudadanos de grandes Es-
tados, con lo que nutre a una ciu-
dadanía que controlaría las pro-
pensiones naturales hacia el poder 
gubernamental concentrado”, de 
lo contrario, no hay democracia. 

Hoy la historia se escribe desde 
el centro, paradójicamente de ma-
nera profundamente antidemo-
crática, lo que resulta ser inheren-
te a un modelo que excluye a las 
provincias del ejercicio de la demo-
cracia y que se conforma con mi-
rar hacia Santiago, no sólo en 
cuanto a la toma de decisiones lo-
cales se trata, sino que también 
siendo espectadores de cómo se 
pelean por conmemorar una fe-
cha tan trascendente como el 05 de 
Octubre, quedando una sensación 
de que en provincias no pasó nada. 

que sea de manera simbólica en 
muchos casos, que el ejercicio de 
la burocracia sea usado para una 
mayor cantidad de personas, con-
siderándose a todos como fines y 
no como medios. Así debería ser. 
Pero para que esta funcionalidad 
sea efectiva, resulta ser indispen-
sable luchar de manera perma-
nente desde el rol que nos cabe 
como miembros del grupo social 
para evitar que la democracia sea 
capturada por los que hacen de la 
política una profesión. Alexis de 
Tocqueville sostenía que “la parti-
cipación local constituye un con-

Hoy la historia se 
escribe desde el 
centro, 
paradójicamente 
de manera 
profundamente 
antidemocrática.

Alejandro Reyes: 
“Lamentable e irresponsable manipu-
lación de trabajadores pro empleo en el 
Gran Concepción: No existen ni existi-
rán despidos”.

De democracia  
y conmemoraciones

“Cada uno de los argumentos y prue-
bas que presentó Bolivia en el caso fue-
ron refutadas por Chile y la corte le 
encontró la razón en todo a Chile”. 
Paulina Astroza, docente UdeC.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

U
n titular que se 
puede leer al pasar, 
sin tomar debida 
consciencia, suele 
ser aquel que cum-
ple con su formal 

papel de informar, el hecho escue-
to, mediante un periodismo serio 
que espera que sea el consumidor de 
las noticias el que otorgue su signi-
ficado concreto, un mérito de la in-
formación objetiva, pero, al mismo 
tiempo, bajo el riesgo de bajar el 
perfil a situaciones preocupantes. 
Es un excelente ejemplo de lo ante-
rior, aquel que informa de la baja de 
incautaciones de armas hechizas 
ante mayor empleo de armamento 
de fábrica. 

Según la información de la Policía 
de Investigaciones (PDI), es esta 
una situación que ha cambiado mu-
cho en los últimos años. No hace de-
masiado tiempo, la mayor cantidad 
de armamento incautado era de ar-
mas hechizas o modificadas, la ten-
dencia actual señala que se ha man-
tenido constante la incautación de 
armas de fuego originales. 

Según la institución policial, si en 
2016 se incautaron 84 armas hechi-
zas a nivel nacional, en 2017 los de-
comisos bajaron a 76, mientras que 
entre enero y agosto del presente 
año se registran 43 confiscaciones 
de armas modificadas, lo que para 
la PDI es un indicador “de una mo-
dificación en las costumbres y en los 
usos por parte de la delincuencia or-
ganizada o de la delincuencia co-
mún”, la cual ha recurrido a testafe-
rros sin antecedentes para realizar 
las compras, o a aprovechar las nue-
vas posibilidades de adquisición de 
pertrechos en mercados ilegales, 
un escenario que empieza a desple-
garse, como ocurrió con la interna-
ción de armamento desde el extran-
jero, descubierta en la “Operación 
Houston”, que permitió a la PDI, fis-
calía y Aduanas desbaratar el in-
greso de armas ocultas en electro-
domésticos. 

Si bien para las situaciones ex-

tremas en otros países de la re-
gión como México y América Cen-
tral, la cantidad de armamento in-
gresada por esta vía es baja, abre 
la interrogante de cuantos otros 
punto de ingreso pueden existir 
indetectablemente, o la posibili-
dad de introducir implementos de 
parecida naturaleza, que pueden 
modificar un arma básica, como 
una pistola, en una de tipo auto-
mático, con un gran aumento de 
su capacidad de fuego. 

Los ajusticiamientos, o ajustes de 
cuenta, entre bandas de delincuen-
tes que han causado justa alarma 
pública, dan cuenta, además, que la 
adquisición de armas es un podero-
sos incentivo para mejorar la capa-
cidad de rivalizar y tomar control de 
territorios o determinados tipos de 
ilícitos, una realidad sorda que sue-
le establecerse en zonas vulnera-
bles de las grandes urbes. 

En el caso de nuestro país, el sis-
tema jurídico pone las trabas sufi-
cientes para que cada vez sea más 
difícil portar un arma de fuego en 
Chile, una característica de la cual 
debemos sentirnos orgullosos, pero 
esas limitaciones requieren como 
contraparte un control riguroso de 
la delincuencia, no es posible pedir 
a la ciudadanía que se desarme y no 
se vigile de cerca la siempre actuan-
te delincuencia para hacer lo que su 
ingenio y recursos le permita. 

Nuestro país es el segundo de 
todo el continente americano don-
de menos crímenes con armas de 
fuego existen gracias a la legislación 
actual. La tasa de homicidios en 
Chile es de 4,6 por cada 100 mil ha-
bitantes, mientras en Honduras la 
tasa es de 103 por cada 100 mil ha-
bitantes. Nuestro país no puede ba-
jar la guardia, es tarea tanto de la 
policía como de la ciudadanía cui-
dar que las armas estén donde de-
ben estar para la seguridad de cada 
chileno.

No hace demasiado 

tiempo, la mayor 

cantidad de 

armamento 

incautado era de 

armas hechizas o 

modificadas, la 

tendencia actual 

señala que se ha 

mantenido, en 

cambio, constante la 

incautación de 

armas de fuego 

originales.

EN EL TINTERO

frondosa con anillos negros, 
en términos generales, muy 
lindo, aunque con mala fama, 
come lo que pilla, una gallina, 
por ejemplo, de ahí el apelati-
vo humano de “güiña” a un la-
drón oportunista. 

Es parte de una larga serie 
de animalitos chilenos, todos 
chicos, en un fenómeno inex-
plicado que reduce el tamaño 
de nuestras especies, estamos 

llenos de ejemplos; la ranita 
de Darwin, el ciervito 

enano, nuestro 
cercano Pudú. El 
zorrito chileno, 

hasta nuestro di-
nosaurio, descu-

bierto no hace mucho, 
era del tamaño de un perro, 
casi indecoroso; el Chilesau-
rus diegosuarezi. 

Como compensación, he-
mos aprendido a superarnos y 
engrandecernos en la medida 
de los posible, los jaguares chi-
lenos estuvieron de moda, la 
Roja mete miedo también, no-
sotros, los de la bandera más 
linda, tenemos que aprender a 
cuidar nuestros animales, por 
chicos que sean. 

 
PROCOPIO

El país de los  
animales pequeños

MAR

El dato proviene de las orga-
nizaciones protectoras de la 
fauna, nobles seres que cami-
nan en sentido contrario a la 
invasión demoledora de las ac-
tividades productivas despreo-
cupadas del futuro, mientras el 
presente remunere. Las noti-
cias suelen ser de parecida na-
turaleza; otro ser vivo autócto-
no está en vía de desaparecer. 

En esta oportunidad, la güi-
ña, uno de los felinos silves-
tres más amenazado 
y desconocido en 
el mundo, y espe-
cie nativa de Chi-
le. Sus poblacio-
nes se encuentran 
muy fragmentadas a lo 
largo de nuestro país, siendo 
catalogada como una especie 
en peligro de extinción. 

La güiña es un felino peque-
ño, el más pequeño de su espe-
cie, puede llegar a medir has-
ta 64 cm de largo y pesar dos ki-
los, gato de color pardo, con 
pequeñas manchas negras que 
cubren casi todo su cuerpo, 
dos líneas negras que cruzan 
su rostro desde la frente a la na-
riz, orejas pequeñas y redon-
das, franjas negras en la espal-
da y una distintiva cola corta y 

El aumento  
del poder de fuego  
de la delincuencia
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El intendente del Bío Bío, Jorge Ulloa, salió 
al paso por los cuestionamientos sobre el rol 
de Claudio Eguiluz en el Gobierno Regional. 
Explicó que “no tiene ningún rol activo, pero 
fue mucha gente la que participó, no tiene 
ningún rol formal y desconozco lo realizado”. 

Ulloa agradeció el trabajo de Eguiluz previo 
a la reunión, ya que “hubo poca coordinación 
para la reunión de ayer, así que no puedo cues-
tionar el rol de cada uno”. 

Eguiluz se encuentra condenado por delitos 
tributarios en el Caso SQM.

Ulloa valoró presencia de Eguiluz en reuniones del Gore
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FONDO NACIONAL DE DESARROLLO REGIONAL
Tras conocerse el fallo de la Cor-

te Internacional de La Haya, y tal 
como estaba presupuestado des-
de la semana pasada, ayer se inició 
el trabajo legislativo en torno al 
Presupuesto 2019. 

En la mañana, la subcomisión 
mixta de Presupuesto se reunió con 
el ministro de Hacienda, Felipe La-
rraín, quien dio cuenta del actual 
estado de las arcas fiscales y proyec-
ciones. Se espera hoy haga lo pro-
pio el director de Presupuesto. 

En este contexto, se conocieron al-
gunas partidas de ministerios e ins-
tituciones públicas, entre ellas, las 
del Fondo Nacional de Desarrollo Re-
gional (Fndr) y, en el caso de la Región, 
la cifra ni siquiera alcanzó a satisfa-
cer las necesidades más pesimistas. 

El Gobierno Regional del Bío Bío, 
había solicitado $141 mil millones, 
por el marco presupuestario de este 
año que partió en $113 mil millo-
nes, la instalación de las nuevas di-
visiones (Fomento Productivo, De-
sarrollo Social y Transporte), gastos 
operativos e inversión. Consideran-
do la separación de la Región de 

Bío Bío sólo contará 
con $70 mil millones 
para inversión en 2019

Ñuble, la cifra consideraba a las 
tres provincias restantes. 

No obstante, según la informa-
ción obtenida a través de la página 
web de la Cámara, la cifra es bas-
tante inferior: $76 mil 490 millones 

837 mil. Ello, incluyendo más de $5 
mil 600 millones para gastos opera-
cionales. Es decir, a partir de enero 
próximo, Bío Bío contará sólo con 
$70 mil 873 millones para inversio-
nes nuevas. 

Aunque en horas de la mañana 
las autoridades regionales no te-
nían información oficial, en la tar-
de confirmaron los montos y co-
mentaron que era previsible. “La 
ahora Región de Ñuble representa-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La cifra está lejos de lo esperado, pues la propuesta 
regional era de $141 mil millones. En Ñuble, en tanto, sólo 
en inversión, se entregarán $48 mil millones. 

ba un 30% del gasto y era razonable 
que tuviéramos una disminución. 
Las cifras están dentro de lo facti-
ble, es realista, responsable y que 
crea las condiciones para una reac-
tivación económica”, dijo el seremi 
de Hacienda, Cristián Muñoz. 

Agregó que “la Región Ñuble, que 
se encuentra en una situación más 
postergada que el Bío Bío, merece 
un especial afecto y cariño, en tér-
minos de poder destinar más recur-
sos para inversión en la región”. 

Lo anterior, puesto que incluyen-
do gastos operacionales, el presu-
puesto considera $50 mil 234 millo-
nes (más de $48 mil millones sólo 
para inversión) para Ñuble. 

“El presupuesto refleja la auste-
ridad fiscal que existe en Chile, pro-
ducto de la malas administraciones 
anteriores, por tanto, resulta abso-
lutamente responsable”, comentó 
el consejero regional y jefe de la 
bancada UDI, Luis Santibáñez. 

Dijo que la suma de los presu-
puestos de Bío Bío y Ñuble reflejan 
el aumento real de los recursos y 
agregó que el análisis que hace el go-
bierno es de territorialidad, y recor-
dó que los recursos obtenidos por 
Ñuble se explican por su condición 
de ser la región más pobre del país. 

En la vereda opositora, el diputa-
do del Distrito 21, Manuel Monsal-
ve (PS), fue más crítico. Manifestó 
que la actual administración habla 
de crecimiento, pero que ello no se 
ve reflejado en la entrega de recur-
sos y, por el contrario, la Región si-
gue sufriendo recortes. 

“Los tiempos mejores no se ex-
presan en el presupuesto del Bío 
Bío. Hasta ahora, sólo vemos seña-
les de recorte presupuestario, como 
los perímetros de exclusión de 
Tomé; los de Lota, Coronel, Con-
cepción; la no reposición de cupos 
de proempleo; los $3 mil millones 
que se sacaron del subsidio al pea-
je a Chivilingo. Vemos recortes y lo 
que no vemos es mayor inversión 
(...). Es una derrota a las altas expec-
tativas que el intendente ( Jorge 
Ulloa) generó. Claro, es bueno ser 
serio y responsable como dice el 
ministro de Hacienda, pero es bue-
no ser serio y responsable desde el 
principio”, enfatizó.

Ángel Rogel A. / Marcelo Castro B. 
contacto@diarioconcepcion.cl

millones, sólo para inversión 
en la Región del Bío Bío, 
considera el proyecto de Ley 
Presupuesto 2019.

mil 873
$70

Sólo para inversión, la 
Región de Ñuble contará con 
$48 mil 031 millones y un 
poco más de $2 mil 200 
millones para gastos 
operacionales.

Los números para 
la Región de Ñuble
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El rector de la Universidad de Concepción, Car-
los Saavedra, saludó las palabras del vicepresi-
dente ejecutivo del Cruch y rector de la Universi-
dad de Valparaíso, Aldo Valle, quien en entrevista 
con Diario Concepción respaldó la solicitud de la 
UdeC, Uach y USM -el G3 o las denominadas uni-
versidades “ciudadanas”- de ser reconocidas por 
ley como públicas. 

“Yo estoy de acuerdo con la propuesta que hacen 
esas universidades, porque me parece que lo hacen 
desde su autonomía institucional y no veo nada per-

Rector Saavedra valora 
respaldo de Aldo Valle a 
solicitud de universidades 
“ciudadanas”

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

El seremi de Educación del Bío 
Bío, Fernando Peña, señaló que es 
“urgente” que los ocho jardines in-
fantiles, cuyas obras de construc-
ción en la zona se encuentran dete-
nidas, entren lo antes posible en 
operación. Sin embargo, recalcó -a 
raíz de la polémica con la Junji por 
el programa meta presidencial de 
Michelle Bachelet- que es obliga-

“Es urgente que los jardines estén operando”
El seremi descartó animosidad 

con la administración anterior, ase-
gurando que “lo que hay es un deseo 
de fiscalizar y transparentar, como 
tiene que ser en la administración 
pública”. Las acciones del seremi, 
también, han despertado críticas. 
La ex directora de Junji Bío Bío, An-
drea Saldaña, acusó “sesgo político” 
y una preocupación “atemporal”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ción de la cartera “velar por el buen 
uso de los fondos públicos”. 

“Todo indica que el gobierno va a 
tomar la decisión de retomar las 
obras con nuevos contratos una vez 
que esté emitido el informe de Con-
traloría sobre el programa en la Re-
gión. Una vez que esté, se va a eva-
luar la liquidación de los contratos 
anteriores”, indicó Peña. 

Mil 400
personas se dieron cita en el 
Teatro UdeC, para participar 
del seminario de aniversario 
de la agencia.

cumplió la Agencia de 
Calidad de la Educación, 
entidad que ha pasado por 
tres administraciones.

Seis años de 
trabajo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AGENCIA DE CALIDAD DE LA EDUCACIÓN CRECE EN CONCEPCIÓN

Su sexto año de vida celebró ayer 
en Concepción la Agencia de Cali-
dad de la Educación, organismo 
con presencia a nivel nacional que, 
según explicaron sus encargados, 
buscó dar una señal descentraliza-
dora trasladando la ceremonia de 
aniversario fuera de Santiago. 

Las actividades se concentraron 
en el Teatro UdeC, donde se llevó a 
cabo el seminario internacional “Lí-
deres del cambio educativo. Para 
una educación del siglo XXI”, que 
tuvo como principal expositor al 
experto canadiense Michael Fullan. 

Alrededor de mil 400 personas 
presenciaron las charlas, dirigidas 
principalmente al público docente, 
directivo y formador. En ese marco, 
el decano de la Facultad de Educa-
ción UdeC, Oscar Nail, destacó el 
trabajo de la agencia y su carácter 
eminentemente práctico. 

“Eso para nosotros como Facul-
tad de Educación es importante. 
Creo que las facultades, en general, 
en un momento, perdieron el foco 
de mirar la realidad y creo que es-
tas instituciones lo que hacen es 
dar insumos del contexto de la rea-
lidad escolar actual. Eso es funda-
mental para la formación de profe-
sores”, sostuvo la autoridad acadé-
mica del plantel penquista. 

Gino Cortez, por su parte, direc-
tor para la Macro Zona Sur de la 
agencia, comentó que cuando se 
instalaron sólo contaban con tres 
personas y una bodega, en tanto 
que hoy son más de 50 funciona-
rios. “Hacer este balance en Con-
cepción es una señal potente. Hay 
muy buena respuesta de las perso-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Con un seminario internacional y alrededor de mil 400 
asistentes, la Agencia de Calidad de la Educación realizó 
en la zona la celebración nacional de su 6° cumpleaños.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Bío Bío se alza como 
punto de encuentro en 
aniversario de ACE

MICHAEL FULLAN, experto canadiense en temas de liderazgo escolar, durante su exposición en el Teatro UdeC.

nas de acá. Sin duda, la Región se 
consolida como un lugar de en-
cuentro”, afirmó Cortez. 

Finalmente, Michael Fullan (so-
ciólogo canadiense de 78 años), ma-
nifestó que el sistema educacional 
en Chile está cambiando y no sólo 

en elementos estructurales, tam-
bién a nivel cultural. 

“El liderazgo en las comunida-
des escolares es central. Hoy se exi-
ge un nuevo rol para los directores 
de las escuelas, para el cual tienen 
que prepararse. Deben ser unos lí-

“Hay un marco legal 
aprobado que hay 
que implementar”

Carlos Henríquez, secretario 
ejecutivo de la Agencia de Cali-
dad de la Educación, realizó un 
balance del trabajo de la entidad 
a seis años de su creación, ha-
ciendo hincapié en el rol autó-
nomo que se busca desarrollar. 

- ¿Hay un simbolismo al es-
tar en Concepción? 

- Nosotros estamos muy con-
tentos de nuestro aniversario 
acá como una señal, no sólo de-
clarativa, sino concreta de que 
Chile es el que tiene que avanzar 
en calidad y no sólo Santiago. En 
ese sentido, mover nuestra acti-
vidad más importante, con un 
experto internacional de la altu-
ra del profesor Michael Fullan, 
para nosotros es un tremendo 
orgullo. Aquí, en el Bío Bío, hay 
capacidad para articularse. 

- ¿Influyen en la agencia los 
cambios de gobierno? 

- Siempre influyen, pero he-
mos tratado que la agencia sea 
una institución más de Estado 
que de gobierno, para dar mayor 
estabilidad. Creo que eso es gra-
cias a los distintos gobiernos. 

- ¿Se logra autonomía? 
- Creo que se logra cierta au-

tonomía más allá de los vaive-
nes políticos. Hemos contribui-
do a una conversación donde la 
evaluación es un medio y no un 
fin en sí mismo. 

- ¿Cómo proyecta la inci-
dencia de las reformas en las 
aulas? 

- Chile en los últimos 5 o 6 
años ha generado condiciones 
que se tienen que implementar 
en los próximos 5 o 6 años. Me 
quedo en esa gran oportunidad, 
de articular y hacer sinergia, de 
no implementar como un fin, 
sino que contribuir a las herra-
mientas dentro de la sala de cla-
ses. Hay un marco legal aproba-
do que hay que implementar. 

- ¿Qué le parece el proyec-
to Aula Segura? 

- Un problema del que hacer-
se cargo, las escuelas tienen que 
tener medidas para que en ca-
sos graves los estudiantes se-
pan que no da lo mismo.

deres del proyecto, siempre traba-
jando en conjunto con la plana do-
cente”, sentenció.

judicial para otras instituciones en que se les reco-
nozca a estas, también, su carácter público por la 
vía legislativa”, señaló Valle la semana pasada. 

Consultado por estos dichos, el rector Saavedra 
manifestó su “profunda coincidencia con el vice-
presidente del Cruch, en el sentido de que es po-
sible hacer un reconocimiento especial a las ins-
tituciones de educación superior que están perfec-
tamente alineadas con todos los propósitos del 
Estado”. 

Frente a la retención de los fondos de la gratui-
dad, la autoridad académica informó que las uni-
versidades comprometidas siguen a la espera del 
Mineduc y Contraloría. “Lamentablemente, pro-
bablemente, esto se prolongue hasta el mes de 
noviembre”, indicó que el rector, agregando que la 
UdeC aún no se ha visto en la necesidad de solici-
tar créditos a entidades financieras.
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han regularizado su 
situación legal en las 
oficinas de extranjería y 
Chile Atiende presentes 
en Concepción.

migrantes
Mil
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

COMO PARTE DEL PROGRAMA DE REGULARIZACIÓN 

Iniciativa busca fortalecer la 
inclusión e inserción efectiva de 
extranjeros en la Región.

Con el propósito de capaci-
tar a funcionarios públicos so-
bre políticas en torno a la re-
gularización de migrantes 
presentes en la Región del Bío 
Bío, se llevó a cabo en la gober-
nación provincial de Concep-
ción la “Jornada de actualiza-
ción sobre Migración desde 
las Instituciones Públicas”. 

La actividad desarrollada 
por la Seremi de Desarrollo 
Social y la Gobernación Pro-
vincial, a través de la mesa sec-
torial que incluye, a su vez, a la 
dirección del Trabajo y Seremi 
de la Mujer y Equidad de Gé-
nero, busca apoyar desde la 
mirada de la inclusión y un 
enfoque de derecho, la inser-
ción efectiva de la población 
extranjera presente en la zona. 

En específico, los profesio-
nales de los distintos servicios 
podrán explicarles de manera 
más instruida a los migrantes 
los distintos programas del 
sistema intersectorial en 
cuanto a políticas, planes y 
programas en materia de de-
sarrollo social, especialmente, 
aquellas destinadas a erradi-
car la pobreza y brindar pro-
tección social a los grupos 
más vulnerables que han lle-
gado al Bío Bío. 

Sobre la capacitación, el go-
bernador Robert Contreras 
explicó que “esta jornada es 
muy importante puesto que 
así nuestros funcionarios pú-

blicos podrán capacitarse en 
la implementación de las de la 
difusión de los programas de 
gobierno y lo que tiene el Es-
tado para ofrecerles a aquellos 
que ya han regularizado su si-
tuación , sobre atención en sa-
lud y educación, entre otros 
beneficios”. 

Desde la cartera de Desa-
rrollo Social, el seremi Alber-
to Moraga hizo un llamado a 
los extranjeros presentes en 
el Gran Concepción a interio-
rizarse en estas políticas. “No-
sotros con esto buscamos 
transparentar y hacer llegar 
la oferta pública del Estado a 
estas personas, por lo que in-
vitamos a aquellos que tienen 
su situación regularizada a 
acercarse a las distintas muni-
cipalidades para que de esta 
forma tengan un registro so-
cial de hogares y puedan optar 
a los planes de gobierno des-
tinados para ellos”. 

A la fecha, 1.065 migrantes 
han regularizado su situación 
legal en la oficina de extranje-
ría presente en Concepción y 
Chile Atiende, tras la resolu-
ción del Presidente Piñera con 
el denominado: “Trámite de 
regularización migratoria”, 
proceso que culminó en abril 
pasado y que detalló que en el 
Gran Concepción es la comu-
nidad venezolana la que ma-
yor presencia tiene, seguida 
por la haitiana y, en tercer lu-
gar, por los provenientes de 
Colombia.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Una fuga de gas, prove-
niente de un balón de 15 ki-
los, en el área de sala cuna 
había sido la causa de la 
emergencia que obligó a la 
evacuación de 800 perso-
nas del Centro de Atención 
Ambulatoria del recinto 
asistencial. 

El comandante de Bom-
beros de Talcahuano, Paolo 
Fregonara, aseguró que sólo 
detectaron presencia de gas 
en la cocina de la sala cuna, 
por lo que ese lugar tam-
bién fue evacuado. Agregó 
que un equipo de Bomberos 
monitoreó el recinto. 

Patricia Sánchez, direc-
tora del hospital, explicó 
que apenas detectaron “un 

olor parecido al gas, enton-
ces, avisamos a Bomberos, 
detuvimos las intervencio-
nes quirúrgicos y decreta-
mos la evacuación, porque 
el olor comenzó a causar 
molestias en las personas”. 

El gobernador de Con-
cepción, Robert Contreras, 
informó que hay una inves-
tigación para determinar la 
fuente del olor y no descar-
tó que se trate de una fuen-
te externa.

LAS AUTORIDADES llegaron al recinto para monitorear la 
evacuación de pacientes, visitas y personal. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Instruyen a funcionarios públicos 
sobre políticas en gestión migratoria 

800 evacuados 
por presunta fuga 
de gas en hospital 
Las Higueras
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La presencia de Alemania en el 
devenir histórico de Concepción 
Desde mediados del siglo XIX, la presencia de colonos e inmigrantes de aquel país ha influenciado notablemente en la vida cotidiana de los 
penquistas, incluyendo aportes en educación, cultura, deportes y salud. El investigador Luis Darmendrail comentó el legado que algunos 
arquitectos alemanes nos dejaron en sectores como el centro, Pedro de Valdivia o el Parque Ecuador, entre otros.

HOY CELEBRAN EL DÍA DE LA UNIDAD

E
l 3 de octubre de 1990 entró en vi-
gencia la ley que reunificó a la Re-
pública Democrática de Alema-
nia con la República Federal de 
Alemania, un hito que desde en-

tonces es recordado con alegría y reflexión 
en todo el mundo, y nuestra ciudad no es 
la excepción. 
 
Bienvenidos al sur 

Es más, la presencia alemana ha sido de 
gran importancia en el desarrollo de la Re-
gión del Bío Bío. Su impronta ha sido histó-
rica, remontándose a tiempos de la Conquis-
ta, cuando Bartolomé Blumenthal, carpinte-
ro de Nuremberg, se unió a la expedición de 
Pedro de Valdivia. En los siglos posteriores 
se sumarían algunas órdenes de jesuitas; 
pero no fue sino hasta 1845, con la Ley de 
Inmigración Selectiva, que la llegada de 
alemanes se hizo significativa en el país. 

Desde entonces, se han podido identifi-
car algunas zonas del país con alta presen-
cia alemana, manifestándose en aspectos 
económicos, militares, académicos y cultu-
rales. Es el caso de ciudades como Temu-
co, Valdivia, Osorno, o Llanquihue. 

A las tres grandes olas migratorias, que 
coinciden con distintos conflictos bélicos in-
ternacionales, también se suma el arribo de 
estudiantes y profesionales jóvenes que 
llegan por un período puntual pero termi-
nan enamorándose de la zona y sus habi-
tantes. También, se da el caso de personas 
en edad de retiro que buscan pasar sus úl-
timos años en un entorno natural y tranqui-
lo como el que ofrece la zona sur de Chile. 

Lo anterior, da una imagen de la confor-
mación de la comunidad chilena-alemana 
en la Región, la cual es bastante diversa. Es-
tán los de 2da, 3ra y 4ta generación que son 
los llamados los alemanes chilenos y por 
otro lado una comunidad de primera gene-
ración, quienes tienen costumbres, hábitos 
y rasgos culturales lingüísticos muy distin-
tos al resto. 

 
En distintas áreas 

Una muestra de la presencia alemana en 
la zona se percibe a través de algunas ins-
tituciones asociadas a su cultura. En el ám-
bito educativo destaca el Colegio Alemán 
en Andalué, lugar donde también está el 
Club Deportivo Alemán y el Club Victoria; 
los cuales son un innegable aporte a la ac-
tividad física y la camaradería entre nacio-
nes. En la salud, en tanto, varias generacio-
nes han pasado por las consultas y pabello-
nes de la Clínica Sanatorio Alemán. 

La hermandad es un aspecto siempre 
presente en estas organizaciones; algo que 
se vive en la 7ma Compañía de Bomberos 
en el Parque Ecuador, y en la 5ta, ubicada 
en Talcahuano. Además, en Concepción 
existe el Círculo de Damas Alemanas, así 
como el programa radial “La Hora Alema-
na”. En lo cultural, resalta el papel que ha 
cumplido el Goethe Zentrum, con históricos 
ciclos de cine, música docta y charlas de di-
versos temas, aunque en el último tiempo 

Sanatorio Alemán y del Colegio Alemán, am-
bas instituciones que contaron con importan-
tes edificios”, comentó el arquitecto. 

“Las inversiones alemanas también deja-
ron su huella con construcciones que fue-
ron parte del paisaje urbano de antaño, 
como el Banco Alemán, ubicado en Barros 
Arana entre Rengo y Caupolicán; o impor-
tantes almacenes como Lange & Cía., firma 
que después del terremoto de 1939 contó 
con un moderno edificio obra del arquitec-
to de ascendencia alemana Víctor Albertz”, 
agregó el investigador patrimonial. 

“También de ascendencia alemana fue-
ron los arquitectos R. Schazmann y Juan 
Eduardo Fehrmann, quienes dejaron su 
huella con diversas edificaciones. El pri-
mero proyectó algunas construcciones, y en 
la esquina de Orompello con Barros Arana 
aún se conserva un conjunto de casas de 
1923. Fehrmann, por su parte, fue autor del 
ya legendario Teatro Concepción, inaugu-
rado en 1890 junto con otras obras civiles 
como una imponente casa en O’Higgins 
casi en la esquina con Lincoyán, donde 
posteriormente estuvo el Club Alemán. Ha-
cia principios de la década de 1960 se con-

cluyó en ese lugar el nuevo edificio del 
club a cargo de los arquitectos Santiago Roi 
y Ricardo Hempel, siendo este último tam-
bién de ascendencia alemana y un desta-
cado profesional que por más de medio si-
glo destacó en diversos ámbitos de la ar-
quitectura y la construcción”. 

Luis Darmedrail agregó que otro hito his-
tórico asociado a la colectividad alemana 
fue la aparición de la Casa Gleisner, que en 
sus inicios contó con un enorme edificio en 
Lincoyán entre Barros Arana y O’Higgins, el 
que fue reemplazado por un moderno in-
mueble tras el terremoto de 1939 a cargo 
del ingeniero Ernesto Gramsch. 

“Ya en pleno Parque Ecuador, y como 
mudo testigo del pasado arquitectónico lo-
cal, está la antigua casa del doctor Ottmar 
Wilhem, quien encargó al arquitecto Arnol-
do Michaelsen una gran vivienda con aires 
alemanes en el pie del Cerro Caracol. La 
gran construcción permanece vigente y es 
parte de las tantas historias tejidas en Con-
cepción por los alemanes y la influencia que 
tuvieron para el desarrollo de la arquitec-
tura y la construcción en la ciudad”, finali-
zó el destacado investigador patrimonial.

Edición Especial Día de la Reunificación Alemana

su labor se ha enfocado principalmente en 
la enseñanza del idioma. Es importante 
destacar que buena parte de estas institu-
ciones son parte de una red nacional que 
incluye reuniones mensuales para fijar sus 
distintos objetivos. 

 
Aporte a nuestro entorno 

Como muchas colectividades de diversos 
orígenes, los alemanes dejaron su huella en 
Concepción en diversos aspectos de la 
vida urbana, desde comercios a estableci-
mientos educacionales junto con la arqui-
tectura, desarrollando edificaciones que 
pasaron a ser hitos de la ciudad, tal como 
lo explica el investigador y experto en ar-
quitectura penquista, Luis Darmendrail. 

“Algunos vecinos tuvieron cierta relevan-
cia dentro de la generación de espacios y re-
cintos, como Arturo Junge, que más allá de 
estar relacionado con la magnífica quinta ubi-
cada en pleno barrio Agua de las Niñas, (ac-
tual Pedro de Valdivia y en el que se instala-
ron varias familias extranjeras), fue artífice de 
la construcción de la Torre Bismarck (“Mira-
dor Alemán”), del Cerro Caracol (foto), y al 
mismo tiempo incidió en el surgimiento del 



Diario Concepción Miércoles 3 de octubre de 2018 9

grandes fiestas en todos los lugares”, co-
mentó el joven alemán. 

 
A través de la pantalla 

La caída del muro fue un hito tanto polí-
tico como cultural, y es por ello que se haya 
expresado en diversas expresiones artísti-
cas. Entre los eventos más destacados es-
tuvo el concierto “The Wall” que Roger 
Waters diera en la capital alemana a pocas 
semanas del hecho. 

Pero con el derrumbe de las fronteras 
ideológicas, además, comenzaron a apare-
cer algunas “verdades ocultas” sobre la 
realidad de la Guerra Fría, y desde enton-
ces hemos visto como la cultura y, en espe-
cial el cine, se ha hecho cargo de brindar una 
mirada más amplia de los acontecimientos. 

El ámbito documental hay títulos imper-
dibles para los seguidores de la historia. 
Uno de los filmes más sorprendentes so-
bre el tema es “Los conejos de Berlín” de 
2009, que muestra a estos animalitos vivien-
do en la zona de peligro entre ambas Ale-
manias, y como la caída del muro los obli-
gó a buscar un nuevo hábitat. Si bien el en-
foque bordea lo científico y ecológico, no 
deja de ser una alegoría fantástica del 
cambio de vida que experimentaron los 
mismos ciudadanos. 

Ya en términos más educativos destaca 
una serie de programas de la cadena His-
tory Channel, que muestran tanto la cons-
trucción del muro como su caída. Otro do-
cumental de gran valor es el realizado por 
Discovery Channel y que tiene como pro-
tagonista al actor David Hasselhoff de 
“Guardianes de la Bahía”. Entre los segmen-
tos memorables están los inauditos sistemas 
para pasar el muro, desde túneles a saltos 
en garrocha y canopy con cables entre edi-
ficios. Otros documentales son “El Muro” 
de Jurgen Bottke, “Algo que hacer con el 
Muro” de Rose McElwee, “Más allá del 
muro” de Mark Byrne” o la musical “B. Mo-
vie Lujuria y Sonido en Berlín del Este” de 
Jörg Hopp. 

La ficción también ha dado títulos memo-
rables, incluyendo intrigas políticas como 
“Escape de Berlín del Este” o la premiada 
“La vida de los otros”, así como casos de la 
vida real como “El túnel”. Sin embargo, un 
título que no puede faltar es “Goodbye Le-

D
ifícil encontrar a personas mayo-
res de 40 años que no recuerden 
la intensidad de los hechos po-
líticos internacionales acaeci-
dos a fines de los 80, cuando una 

ola de procesos democráticos ponía fin a lo 
que muchos conocen como la Guerra Fría. 
Habían sido décadas de una lucha entre la 
democracia y el autoritarismo, con millones 
de víctimas en su saldo. La caída del Muro 
de Berlín quedaría en la historia como el 
gran hito simbólico, un triunfo inolvidable 
de la paz y la libertad. 

Para conocer un poco sobre los festejos 
conversamos con Javier Viancha y Emil 
Brenner, dos ciudadanos alemanes que ac-
tualmente residen en Concepción, desem-
peñándose en el Deutsche Schüle de San 
Pedro de la Paz. 

“Allá los colegios suelen estar en vacacio-
nes de otoño, así que no es necesariamen-
te un acto que se celebre como lo hacemos 
en los colegios alemanes en Chile. Esta vez 
Berlín ha organizado tres días de celebra-
ción que unen visiones históricas con pers-
pectivas para el futuro, donde los medios 
digitales juegan un rol importante”, contó 
Javier Viancha. 

“Por ejemplo, se presentan las 16 Bundes-
länder con muestras virtuales acerca de su 
territorio y tradiciones. Los poderes e insti-
tuciones del estado también tienen presen-
taciones interactivas. Otro gran tema es 
aprovechar esta fecha para presentar y dis-
cutir conceptos innovadores como smart ci-
ties, energías renovables o el mundo digi-
tal. El slogan de este año es “Nur mit euch”, 
(Sólo con ustedes), lo cuál subraya el fun-
damento democrático de Alemania desde 
hace 28 años”, agregó. 

Por su parte, Emil Brenner lleva poco 
tiempo en Concepción y contó que solo te-
nía unos pocos meses de vida cuando ocu-
rrieron los hechos. “Para mí Alemania sólo 
existe como es hoy en día, mientras que la 
generación de mis padres le da una impor-
tancia distinta. Sin embargo, para ellos es 
más importante conmemorar el “Mauerfall” 
(caída del muro) el 9 de noviembre e, inclu-
so, piensan que se está celebrando el día 
equivocado. De todos modos, allá es un fes-
tivo más, y no se tiene que ir a trabajar; no 
es como celebran acá en septiembre, con 

El hito que se instaló en el corazón del mundo

Edición Especial Día de la Reunificación Alemana

nin” de Wolfgang Becker, sobre una mujer 
que despierta de un coma y su hijo se es-

mera por hacerle creer que todavía vive en 
un régimen comunista.
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Armada se sumaron ayer a la 
búsqueda de Tamara Zurita, 
quien cumplió una semana 
desaparecida. 

Equipos de la PDI 
de Santiago y la 

no existen antecedentes que 
permitan presumir que fue 
víctima de un delito o que se 
le haya dado droga. 

La Fiscalía de Bío 
Bío informó que 

En marzo de 2020 Carriel Sur 
estará 100% renovado 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Dos nuevos puentes de embar-
que, ampliación de 395 a 553 esta-
cionamientos, creación de 20 coun-
ter, instalaciones para la Dirección 
General de Aeronáutica Civil, Dgac, 
plataformas de aviación para naves 
no comerciales, por ejemplo, los 
usados durante el verano para la ex-
tinción de incendios, una nueva to-
rre de control y calles de rodaje son 
sólo parte de las obras que en mar-
zo de 2020 estarán en uso en Carriel 
Sur. 

Así lo confirmó ayer el intenden-
te Jorge Ulloa en una visita inspec-
tiva realizada a las faenas, que co-
rresponden a la segunda concesión 
del terminal aéreo, vigente hasta 
2031, lo que permitirá dar a Carriel 
Sur un estándar internacional y, 
con ello, abrir la posibilidad de lle-
gada de vuelos provenientes de Ar-
gentina y Brasil. 

Ulloa destacó que, actualmente, 
el aeropuerto tiene carácter inter-
nacional cuando, ocasionalmente, 
realizan proceso de exportaciones, 
y que en materia de pasajeros se 
busca la llegada de aerolíneas inter-
nacionales para lo que ya han sos-
tenido conversaciones. “Está la po-
sibilidad que esto se concrete de la 
forma más rápida posible, la dificul-
tad la hemos encontrado en un pro-
blema con la tasa de embarque en 
Argentina y esperamos poder re-
solverlo, y hacer posible viajes di-
rectos entre Concepción y Buenos 
Aires”. 

Además, indicó que está apoyan-
do la idea de buscar la llegada de 
vuelos de Brasil por temporadas, lo 
que permitiría aumentar el volu-
men de pasajeros que, actualmen-
te, es de 900 mil por año y que se es-
pera llegue a dos millones con los 
nuevos espacios que contempla-
rán zonas para Aduana y policía 
internacional. 

En tanto, Daniel Escobar, seremi 
de Obras Públicas, destacó que las 

obras se generará en el edificio ter-
minal y en la Dgac, lo que deman-
dará una gran mano de obra. “En la 
pista también va a llegar un equipo 
importante, para ampliación de los 
equipos ILS3 que va a demandar un 
apoyo importante”. 

 
Industrial 

Escobar adelantó que en diciem-
bre se pondrá la primera piedra del 
puente Industrial y se espera iniciar 
faenas antes de fin de año. 

De hecho, destacó que existen 
avances en materia medioambien-
tal con la presentación de antece-
dentes al SEA. 

“Esperamos que el viernes esté 
entregada la segunda adenda -la 
primera se entregó en mayo- con-
forme a lo que el SEA tiene un pla-
zo de 30 días para hacer un conso-
lidado, convocar a votación y obte-
ner, eventualmente, la resolución 
de calificación ambiental que nos 
va a permitir iniciar la obra este 
año. Esperamos que cerca del 10 de 
diciembre podamos colocar la pri-
mera piedra”, comentó la autori-
dad del MOP.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

OBRA DE MÁS DE 21 MIL MILLONES DE PESOS CUENTA CON 20% DE AVANCE 

Seremi del MOP adelantó que el 10 de diciembre se pondrá primera piedra del 
puente Industrial. Se está a la espera de resolución del SEA.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

A una semana de su desaparición, con refuerzos 
de Santiago sigue búsqueda de Tamara

Precisó que la joven no tenía lesio-
nes externas, ni bajo el efecto de 
drogas o alcohol e, incluso, sabía 
que la estaban buscando. 

En cuanto a ese caso, el fiscal 
jefe de Talcahuano, Julián Muñoz, 
sostuvo que “la investigación se 
comenzó a desarrollar con la po-
licía desde que se recibió la de-
nuncia y, hasta el momento, se ha 
pesquisado que ella dejó de co-
municarse de manera voluntaria 
con su familia entre el 28 de sep-
tiembre y el 1 de octubre en curso. 
Además, actualmente, no existen 
antecedentes que permitan pre-
sumir que fue víctima de algún 
tipo de delito o que se le haya su-
ministrado droga, como ha sido 
planteado en medios de prensa”. 

Con respecto a la desaparición 
de Rosa Avaria Polanco, quien sa-
lió de su hogar en Talcahuano el 
pasado 23 de septiembre, el fiscal 
Muñoz confirmó que con las dili-
gencias realizadas por la policía 
para ubicarla se pudo detectar que 
entre el 23 de septiembre y ayer, 
“personas que forman parte de su 
entorno han establecido contacto 
con ella y se continúa indagando 
su paradero”. 

El comisario Abatte aseguró que 
“hay antecedentes que permiten 
presumir que ella se encuentra con 
vida y que esto no se trata de una 
desaparición forzosa, pero esta-
mos haciendo todo lo posible para 
ubicarla”.

FOTO: LUKAS JARA M.

AYER CONTINUÓ la búsqueda de Tamara Zurita en Chiguayante. 

Con refuerzos provenientes de 
Santiago, continuaron ayer las la-
bores de búsqueda de Tamara Be-
lén Zurita Ortega (21), extraviada 
hace una semana en Chiguayante.  

A los efectivos de la PDI, Bombe-
ros, Carabineros y voluntarios que 
la buscaban, se sumó un equipo 
subacuático y la brigada de adies-
tramiento camino de la PDI, ade-
más de la Armada, que patrullará 
la desembocadura del río Bío Bío 
y las playas aledañas. 

El jefe de la Brigada de Homici-
dios de la PDI, comisario Jorge 
Abatte, precisó que cuentan con 
fotografías que personas hicieron 
en el parque donde se vio por últi-
ma vez a Tamara con vida, ade-
más de videos que la muestran ca-
minando desde su domicilio has-
ta ese lugar. 

“No descartamos ninguna línea 
de investigación y trabajamos en es-
tablecer fehacientemente qué fue lo 
que pasó con ella”, dijo Abatte. 

Paralelamente, la fiscal jefe de 
Concepción, Mariana Iturrieta, y el 
fiscal adjunto, Jorge Lorca, avan-
zan con las diligencias investigati-
vas instruidas a la BH de la PDI y 
al OS-9 de Carabineros. 

En cuanto al caso de Darling 

obras contemplan ampliar una de 
las pistas de rodaje, lo que permi-
tirá la llegada de aviones de mayor 
escala y que se contará con una se-
gunda pista de rodaje para acelerar 
el tráfico interno de las aeronaves. 

En cuanto al antiguo edificio de 
la Dirección General de Aeronáuti-
ca Civil, se mantendrá como patri-

monio para uso de servicios públi-
cos y se analiza también que sea 
usada para vuelos low cost. 

Francisco Fernández, gerente 
técnico de la Sociedad Concesiona-
ria Aeropuerto Carriel Sur, afirmó 
que, actualmente, están trabajan-
do de lunes a viernes de 08:00 a 
18:00 horas, con 396 personas, “y los 

sábados se trabaja con turnos espe-
ciales cuando se requiere hacer al-
gunas obras”. 

Explicó que ahora se trabaja con 
una dotación mediana, que debe-
rá crecer en forma importante, a lo 
menos en 200 personas, de aquí a 
fin de año, pues se tiene una serie 
de frentes abiertos. El peack de 

Rioseco (20), el comisario Abatte 
informó que la joven llegó por sus 
propios medios al cuartel de Cara-
bineros de Tomeco, cercano a Ca-
brero, la noche del lunes. 

“La PDI se constituyó en el lugar 
para determinar las circunstancias 
de su extravío y se le realizaron exá-
menes médicos para determinar 
las circunstancias de su desapari-
ción”. Estos exámenes serían para 
esclarecer si fue drogada, tal como 
ella habría dicho a su familia. 

“Hasta el momento no tenemos 
antecedentes concretos con algún 
tipo de secuestro, pero aún faltan 
diligencias por realizar. Sólo tene-
mos el relato de ella y tenemos que 
contrastarla con otros anteceden-
tes que existen en la investigación”. 
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2017
se estableció que las familias chilenas estaban endeudadas en un 71% de su sueldo, 
en circunstancias que lo recomendable es no sobrepasar el 25%. No obstante, la 
educación financiera también enseña a saber cuándo y en qué invertir.

IPC
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Anual

0,2%
2%
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Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.323,49 

COMMODITIES 

+0,47% Igpa +0,42%

Celulosa ( US$/T) $1.229,95 Cobre (US$c/libra)$284,58
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $75,23

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM OCTUBRE

$48.016,00

$27.362,91 
Dólar Observado  $658,91 Euro $760,87

27.063,79

Mes de la educación financiera: el mejor 
momento para reordenar las finanzas
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BAJOS NIVELES DE CONOCIMIENTO EN LA MATERIA, ATENTA CONTRA LA ECONOMÍA PERSONAL Y DEL PROPIO SISTEMA

Sabía usted que la Comisión para 
el Mercado Financiero (CMF) tiene 
a disposición de cualquier usuario 
un portal de educación financiera, 
con interactivos que incluyen cal-
culadora para crear un plan para el 
presupuesto mensual del hogar, 
también para ahorrar o para plani-
ficar las vacaciones. Incluso, deter-
minar el gasto hormiga. 

Así, también, hay test para co-
nocer el perfil de inversionista al 
cual se pertenece o saber las pro-
pias actitudes frente al gasto. 

Pues bien, estamos en el Mes de 
la Educación Financiera, instancia 
precisa para entender su impor-
tancia y el impacto para la econo-
mía familiar y también del país. 

Efectivamente, octubre convocó 
a todos los actores públicos del 
sistema financiero para pro-
mover la importancia de la 
alfabetización en finanzas 
en el país, como uno de los 
ejes necesarios para la in-
clusión de las personas, de 
acuerdo a los lineamientos 
establecidos por la Ocde para 
estas materias. 

 
¿Cómo estamos? 

Mejorando. 
Sí, porque una de las consecuen-

cias más notorias de un mal mane-
jo financiero son las altas tasas de 
sobreendeudamiento, el que afor-
tunadamente ha ido disminuyen-
do. Así lo mostró la última encues-
ta financiera de hogares del Banco 
Central (BC), que dio cuenta de que 
se reduce la proporción de hogares 
con deudas, desde el 73% de 2014, 
a 66% el 2017, explicado por una 
baja en consumo. Además, se man-
tuvo estable la proporción de hoga-
res con deuda informal en 7%. 

No obstante, y en contraste, el 
informe de Cuentas Nacionales del 
Banco Central (BC) de 2017 cons-
tataba que las familias chilenas es-
taban endeudadas en un 71% de su 
sueldo, en circunstancias que lo re-
comendable es no sobrepasar el 
25% del ingreso. 

Efectivamente, el BC daba cuen-
ta que los hogares registraron un 
stock de deuda equivalente a 71,1% 
del ingreso disponible, superior en 
3,7 pp, comparado con el cierre del 
año anterior (2016), y explicado 
tanto por el aumento de los présta-
mos bancarios como por el menor 
dinamismo del ingreso. 
 

alternativas. 
“Otra arista tiene que ver con la for-

ma de solucionar problemas finan-
cieros y que están disponibles, pero 
que muchas veces, por ignorancia, no 
se toman. Esto provoca altos costos 
para las personas y su patrimonio”. 

En tanto, el docente de Ingenie-
ría en Administración de Duoc UC 

sede Concepción, Jaime Vera, 
explicó que contar con una 
población con mayor nivel 
de conocimiento en ma-
terias financieras, tiene re-

lación con uno de los princi-
pales beneficios de tener un mer-

cado financiero desarrollado. 
“Tanto el mercado del dinero (mo-

ney market) como el mercado de ca-
pitales, permiten el intercambio de 
flujos entre los participantes que se 
declaran ahorrantes y deudores, a 

través de productos de inver-
sión y financiamiento. Como es 
el caso del país, estos productos 

son variados y se ajustan a las 
necesidades de quienes se 

interesan por participar 
de este mercado. Por lo 
tanto, quienes ahorran re-
ciben réditos por invertir 

su capital y sacrificar con-
sumo presente por consumo 

futuro, y quienes se endeudan por ra-
zones de consumo o generación de 
proyectos, como es el caso de las em-
presas y el Estado, tienen disponibles 

capitales profundos que permi-
ten desarrollar sus iniciativas. Es-

tas iniciativas o proyectos 
de inversión son fuen-
tes generadoras de 
empleo y crecimien-
to, afectando positi-
vamente el PIB y me-
jorando el bienestar 

de las personas”. 
 

Desafíos 
La directora de Progra-

mas Advance de la Facultad 
de Economía de la USS, Karin 

Bravo, consideró que la educa-
ción financiera debe partir desde la 
casa, con padres informados al res-
pecto, haciendo partícipes a los hi-
jos, en la medida que la edad y com-
prensión de los niños lo permita, de 
algunas de las decisiones financie-
ras. “La educación formal, también, 
tiene un rol gigante en la forma-
ción de ciudadanos financieramen-
te responsables”.

No sólo se trata de no sobreendeudarse, sino también saber usar los instrumentos del mercado en 
favor del usuario y su grupo familiar. La CMF posee un portal interactivo y toda la información 
necesaria para avanzar en mayor conocimiento, y crear así mayor inclusión y oportunidades.

¿Por qué es importante? 
EL principal problema que ge-

nera un mal manejo financiero es 
un sobre endeudamiento de las fa-
milias dada la mala planificación, 
expresó el economista de la UDD, 
Carlos Smith, quien recordó que 
esto también golpea a las personas 
que pudiendo obtener fondos más 
baratos, los toman caros por falta 
de información sobre productos y 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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El 30% de empresas en Bío Bío 
cumple con Ley de Inclusión

En la playa de Caleta Lenga, se lle-
vó a cabo el retiro de 500 kilos (me-
dia tonelada) de basura. Esta ar-
dua tarea fue posible gracias al apo-
yo de alumnos de escuelas y 
colegios de Hualpén y trabajadores 
de Enap Refinería Bío Bío que, 
como cada año, participaron vo-
luntariamente en esta actividad. 

Equipados con bolsas, mascari-
llas y guantes, los más de 400 asis-
tentes acudieron a este llamado 
que se enmarca en el “Día Interna-
cional de Limpieza de Playas”. Esta 
es una iniciativa de la ONG “Ocean 
Conservancy”, a través de su Pro-

Enap y vecinos limpian playa de Lenga 
portante participación de los tra-
bajadores de la empresa en esta 
iniciativa, que ya se ha hecho una 
tradición. 

“Estamos muy felices con la res-
puesta de nuestros trabajadores y 
trabajadoras que aportan con su 
energía en esta actividad que tiene 
un carácter formativo y de refle-
xión para todos quienes partici-
pan, principalmente, los niños y ni-
ñas quienes nos dan un ejemplo a 
nosotros los adultos sobre la impor-
tancia del respeto y cuidado de la 
naturaleza”, expresó el ejecutivo de 
la Refinería Bío Bío.

 FOTO: ENAP

ACTIVIDAD convocó a más de 400 personas, según Enap.

grama “International Coastal Clea-
nup” que tradicionalmente se rea-
liza en estas fechas. 

Álvaro Hillerns, gerente de Enap 
Refinería Bío Bío, destacó la im-

SEREMI DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL ENTREGA CIFRAS Y DESTACA LABOR DE JUMBO 

Un 30% de las empresas en Bío 
Bío cumple con la Ley de Inclusión 
Laboral, de acuerdo con las cifras 
entregadas por Carlos Jara, seremi 
del Trabajo y Previsión Social. 

La autoridad regional junto a eje-
cutivos y trabajadores de Jumbo, 
además de las seremis de Desarro-
llo Social y de la Mujer, hicieron un 
balance sobre la Ley de Inclusión la-
boral en la Región. 

Cabe recordar que la Ley de In-
clusión entró en vigencia apenas 

En la Región hay más de mil empresas que están en situación de cumplir con 
la nueva Ley laboral y 625 mil inscritos en los registros de discapacidad.

de la Mujer y Equidad de Género 
puso en relieve el hecho de que del 
total de las personas contratadas 
por inclusión en Jumbo el 60% co-
rresponde a mujeres. 

“De las 10 personas contratadas 
y beneficiadas con esta Ley, 7 son 
mujeres, así que creemos que esta-
mos en la línea correcta para con-
vertirnos en un país y región más 
desarrollados” resalta Barro. 

 
Ejecutivos y trabajadores Jumbo 

Patricio Birchmeier, gerente zo-
nal de Jumbo, expresa que “hoy día 
tenemos un 1,5% de nuestros traba-
jadores con capacidades diferentes 
y nuestra meta es llegar al 2% para 
lo cual hemos preparado al equipo 
de trabajo con capacitaciones”. 

Consultado respecto si recomen-
daría a otras empresas incluir a 
personas con alguna discapacidad 
y si el hacerlo es rentable para una 
empresa, Birchmeier respondió: 
“Nuestra experiencia ha sido muy 
exitosa con una integración de los 
equipos de trabajo muy positiva y 
vemos a nuestros colaboradores 
muy felices así que recomendamos 
que otras empresas puedan vivir la 
experiencia, porque estamos con-
vencidos que, además de ser renta-
ble, ofrece ventajas para al ambien-
te laboral en general”. 

El alto ejecutivo guió a las auto-
ridades regionales por un breve re-
corrido por los principales puntos 
del supermercado donde laboran 
personas con algún tipo de discapa-
cidad, pasando por el sector de ver-
duras y frutas, y terminando en la 
zona de amasandería. 

En la última parte del recorrido, 
está el puesto de Darlin Aguayo 
Pino, quien realiza las funciones de 
pesaje y venta de pan. 

“Me siento privilegiada de traba-
jar y estoy muy agradecida de Jum-
bo por darme la oportunidad de 
trabajar, porque existe mucha dis-
criminación respecto de quienes 
somos discapacitados, pero en esta 
empresa no es así”, indica la traba-
jadora de Jumbo. 

Otro de los puntos que sobresa-
len, según la experiencia de Darlin, 
es que “acá me siento tratada de 
igual a igual con el resto de mis com-
pañeras y en relación con mis jefes”. 

Requerida acerca de cómo ha sido 
su experiencia señala que “quiero 
destacar la perseverancia de mis 
compañeros y la humildad de mis je-
fes conmigo. Poder tener un sueldo 
a fin de mes, antes era algo muy le-
jano que ahora es una realidad y 
hace que me sienta muy motivada, 
y me emociona sólo pensarlo”.

el 1 de abril pasado, obliga a las 
empresas con más de 100 perso-
nas, contratar al 1% de su personal 
con discapacidad. Esto, aseguran-
do el derecho a la igualdad de opor-
tunidades, con el fin de obtener su 
plena inclusión social, eliminando 
cualquier forma de discriminación 
fundada en la discapacidad. 

“En la Región del Bío Bío hay más 
de mil empresas que están en situa-
ción de cumplir con la Ley de Inclu-
sión Laboral y existen 625 mil per-
sonas inscritas en los registros de 
discapacidad, donde el que exista 

ya un 30% de cumplimiento en la 
Región consideramos que es un 
gran logro”, destaca Jara. 

En esta línea, el seremi del Traba-
jo y Previsión Social resaltó a Jumbo 
del Mall del Centro, como una de las 
empresas que sobresale en materia 
de inclusión al señalar: “Vale la pena 
recalcar y hacer un reconocimiento 
a empresas como Jumbo, quienes, 
incluso antes de que partiera la Ley, 
ya estaban integrando a personas e, 
incluso, superaron la meta con un 
1,5% de sus trabajadores”. 

En tanto, Marissa Barro, seremi 
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl 1,5% de discapacitados 

tiene Jumbo del centro 
Jumbo fue reconocido por contar con el 
1,5% de sus trabajadores con discapaci-
dad, según informó el seremi del trabajo. 

500
Kilos (media tonelada) de basura fueron 
retirados de Playa Lenga en un operati-
vo masivo.



Cultura&Espectáculos

Diario Concepción Miércoles 3 de octubre de 2018 13

Fuera de estar dentro de la 
Semana Judicial, el festival 
se enmarca en el nuevo 
aniversario de Concepción.

En línea con 
festejo penquista

Participación de artistas 
locales tiene ayuda Pro 
Helvetia (fondo suizo), Ecav 
(Escuela de Arte) y la UdeC, 
además del espacio 
Klingental.

Instituciones que 
apoyan la cita

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

ERIAZO 2018

Reafirmando y reforzando una 
relación generada el año 2012, un 
grupo de seis artistas locales parti-
ciparán de un importante encuen-
tro de arte contemporáneo en Ba-
silea, Suiza, que partirá la próxima 
semana y se extenderá hasta me-
diados de noviembre. 

El encuentro internacional, que 
lleva por nombre Eriazo y donde, 
además, participarán créditos sui-
zos y belgas, contará, en particular, 
con las propuestas de Natascha de 
Cortillas, Oscar Concha, Leslie Fer-
nández, Andrea Herrera, David Ro-
mero y Eduardo Cruces. Precisa-
mente, este último se extendió en 
qué consistirá la participación de 
los representativos locales. 

“Nuestra participación consiste, 
en específico, en una serie de lectu-
ras, en las cuales de manera hori-
zontal con la audiencia, vamos a 
transmitir en inglés y español, nues-
tras investigaciones, las que cruzan 
la escena de los 70’ y 80’ de la Dicta-
dura, lo que está ocurriendo en Lota 
con la reconversión minera, la de-
sindustrialización en Tomé, inves-
tigación con la Agüita de la Perdiz, 
y también sobre los feminismos lo-
cales y acciones culinarias. La otra 
parte, trabajaremos en conjunto 
para una exhibición colectiva en 
que mostraremos el mapa, la trans-
formación del mapa del Bío Bío. Y en 
la tercera parte, realizaremos el lan-
zamiento de los libro ‘Arte y desin-
dustrialización’ y ‘Atlas’”, detalló. 

 
Más allá de lo personal 

Invitación, que surge desde Sui-
za por los creadores de Eriazo, Cris-
tian Valenzuela, Louse Mestrallet y 
Simón Wunderlich, que el combi-
nado local bautizó como “This is 
not Chile, historias y prácticas co-
munes desde Concepción”. En pa-
labras de Cruces, “lo que propone-
mos es una descentralización des-
de el arte a nivel Chile, porque en 
general hay una controversia en las 
nominaciones. Es decir, casi siem-

Artistas locales participarán en 
importante encuentro en Suiza
La iniciativa tendrá como escenario el espacio Klingental, en Basilea. Seis 
representantes de la zona expondrán propuestas individuales y colectivas.

pre van comitivas de Santiago y se 
le llama arte chileno, cuando si uno 
ve los porcentajes de participación 
son la mayoría de gente de la Re-
gión Metropolitana, lo que está 
bien. Sin embargo, nosotros quere-
mos ironizar es que representamos 
sólo una parte, tampoco represen-
tamos Concepción. En el flyer apa-
rece la Región del Bío Bío, pero ya 
no es tal, es una Región que ahora 
se separa con Ñuble”. 

A lo que añadió que “la pregun-
ta que nosotros nos hacemos va en 
relación con los grados de represen-
tatividad del arte local en la escena 
internacional y, finalmente, aterri-
zarlo a un plano de relaciones afec-
tivas más directas. No estamos ha-
blando con palabras gigantes como 
bienal, por ejemplo, sino una serie 
de colaboraciones y encuentro en-
tre agentes que año a año insisti-
mos en buscar los financiamien-

 FOTO: COLECTIVO MESA8

tos, gestión y los lugares de esos 
respectivos proyectos que expon-
dremos y presentaremos”. 

En esta línea, lo que destaca y 
caracteriza al grupo de represen-
tativos de la zona es que “estamos 
inmersos en una red de colabora-
ción que tiene que ver con estos 
proyectos colectivos y que, ade-
más, están cruzados con ellos, con 
los representativos de Suiza. La 
idea es generar un campo de rela-
ciones fructífero que no acabe 
este 2018, sino que al menos con-
tinúe por tres años más. En el fon-
do, es un trabajo constante de in-
sistencia de año a año entre am-
bos países y que ya se arrastra 
desde varias temporadas”, con-
cluyó Cruces.

Una iniciativa que en sus versio-
nes anteriores ha tenido como sede 
las ciudades de Punta Arenas, Val-
paraíso y Santiago, ahora, en su 
quinta edición, tendrá a Concep-
ción como escenario del Festival 
de la Cultura y las Artes, encuentro 
organizado por el Poder Judicial. 

La iniciativa, que se enmarca 
dentro de las actividades de la Se-
mana Judicial 2018, se realizará este 
domingo 7 de octubre en la sala 
principal del Teatro Biobío. “Ten-
dremos representantes de todo el 
país, desde Arica a Punta Arenas, 
pasando por Isla de Pascua, y de di-

Poder Judicial organiza festival cultural
nada, el tenor pehuenche, Miguel 
Ángel Pellao”, detalló Eduardo 
Brown Toledo, administrador zonal 
de la Corporación Administrativa 
del Poder Judicial. 

Un interesante y diferente pano-
rama abierto a toda la comunidad, 
cuyas invitaciones se pueden reti-
rar en la Corte de Apelaciones de 
Concepción y en la Corporación 
Administración del Poder Judicial 
(Prat 199 B, quinto piso). 

Las actividades parten a las 15:30 
horas y se extenderán hasta pasa-
das las 20:00 horas, con la presen-
tación del Coro In Crescendo.

FOTO: MIGUEL ÁNGEL PELLAO

MIGUEL ÁNGEL PELLAO será el invitado especial de la jornada artística.

versas expresiones artísticas desde 
pinturas, grupos folclóricos, fla-
menco y hasta bandas de rock. Y, 
como invitado especial, se presen-
tará, al comienzo y al final de la jor-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

14:00 horas 
Concierto música de películas de la 
Orquesta Sinfónica UdeC. Presenta-

ción de difusión dirigida por el 
maestro Jaime Cofré. Liceo Comer-
cial Andrés Bello López, Yobilo 120 

Coronel. Entrada liberada. 
 

19:30 horas 
Función de la obra “Hortensia”, de 

Teatro Resistencia. $4.000 general y 
$2.000 estudiantes y convenios. Sala 
de Espectáculos de Artistas del Ace-

ro, O’Higgins 1255.  
 

19:30 horas 
IV Edición del Festival Chile Jazz. 
Presentaciones del proyecto The 

Change de Federico Dannemann y 
Zhenya Strigallev, y Steve Coleman 
&Five Elements. Sala principal del 

Teatro Biobío. Entrada liberada pre-
vio retiro de invitaciones. 

 
21:00 horas 

Película “Spider Man: De regreso a 
casa”. Peter regresa a casa emocio-

nado por su experiencia con los 
Vengadores. Ahora bajo la tutela de 
su nuevo mentor Tony Stark, Peter 

intenta volver a su rutina. Pero 
cuando un nuevo villano aparece, 
todo lo que a él le importa se verá 

amenazado. Acción y aventura por 
HBO.

Destacado 
Estreno de la obra “La 

mano” en la UBB 
19:30 Horas

Obra teatral del Teatro Estudiantil 
de la UBB, montaje en que partici-
pan Nataly Rojas, Andrés Valdés y 
Claudio Reyes. Dirige Yasna Ceba-
llos. Aula Magna UBB, Collao 1202. 

Entrada liberada.

Agenda  
de hoy
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Un debut ganador tuvo el tenista local, To-
más Barrios (303° ATP) en el Challenger de 
Campinas, Brasil, que se juega sobre arcilla. 

En un encuentro sin altibajos, el ñublesino 
dio cuenta por 6-2 y 6-4 de la raqueta local, Ra-
fael Matos (554°), en una hora y 19 minutos. 

En la jornada de hoy, por octavos de final, 
Barrios tendrá un desafío de marca mayor, 
cuando se mida al también brasileño Thomaz 
Bellucci (262° y ex 22° del mundo), quien de-
rrotó al argentino Juan Ignacio Londero (118°), 
quinto cabeza de serie, por 6-4 y 6-3.

Tomás Barrios se estrenó con un triunfo en Brasil

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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DEPORTISTAS REGIONALES DESCOLLARON EN EL SUDAMERICANO SUB 23

Aportando con su 
luminoso futuro al 
atletismo nacional 
Mientras el coronelino Rafael Muñoz ganó bronce en 800 
metros, Anastasia Sanzana fue cuarta en marcha, dando 
puntos claves para el cuarto lugar de Chile en el evento.

Con la cuarta ubicación en la ta-
bla general finalizó la participación 
chilena en el Campeonato Sudame-
ricano Sub 23 de Atletismo, que se 
realizó en Cuenca, Ecuador. El 
Team Chile sumó un total de 152 
puntos, detrás del campeón Brasil 
(283 unidades), el dueño de casa 
Ecuador (237 puntos) y Colombia, 
que quedó en el tercer puesto con 
206 puntos. 

En una delegación nacional, don-
de resaltaron las medallas de oro de 
Martina Weil, con récord de Chile 
incluido (400 metros planos da-
mas); Humberto Mansilla (lanza-
miento del martillo varones), y 
Francisco Muse (jabalina varones), 
también hubo aporte regional por 
intermedio de un par de sus repre-
sentantes. 

Se trata del velocista coronelino, 
Rafael Muñoz y de la marchista 
oriunda de Negrete, Anastasia San-
zana, quienes merced a destaca-
dos desempeños, pusieron su cuo-
ta en la delegación criolla. 

 
Marcando presencia 

Lo mejor de Bío Bío corrió por 
cuenta del deportista del Club Atlé-
tico Coronel, Rafael Muñoz, quien 

se colgó la presea de bronce en la 
prueba de los 800 metros planos. El 
exponente de la Cuenca del Carbón 
anotó un tiempo de 1 minuto, 51 se-
gundos y 10 centésimas, siendo su-
perado por el brasileño Matheus 
Américo Medeiros, quien ganó el 
oro con 1’: 49.67 y el peruano Mar-
co Vilca, plata con 1’:50.52. 

Una performance que dejó satis-
fecho al atleta local, sobre todo con-
siderando las condiciones en que se 
desarrolló la competencia y algu-
nos otros factores . “Estoy muy con-
forme porque corrimos a 2.500 me-
tros de altura, lo que no es nada fá-
cil; y además, porque en las 
semanas previas tuve muy pocas 
opciones dónde entrenar, siendo 
mi única alternativa para hacerlo el 
Parque Ecuador de Concepción. 
Por todos esos factores quedé con-
tento, ya que me probé con muy 

buenos competidores y no hace 
mucho que me cambié de 400 a los 
800 metros”, analizó el atleta. 

Sobre su entrenamiento, Muñoz 
agregó que “ yo siempre lo compa-
ro en la posición en que están mis 
rivales, me encantaría que hubiese 
una pista más en Concepción. Pese 
a ello, agradezco el apoyo que me 
brinda mi técnico, Jorge Grosser, 
que sacrificó las Fiestas Patrias para 
entrenarme”, cerró el deportista, 
que ahora se alista para la Milla Ur-
bana y el Campeonato Nacional 
Universitario. 

Quien también destacó fue Anas-
tasia Sanzana, quien rasguñó el po-
dio en los 20 mil metros marcha, 
donde finalizó cuarta con 1 hora 
51’:36,01, en una prueba que ganó 
la peruana Leyde Guerra (1h 
32:12,42). “La verdad no quedé con-
forme, nunca pensé que me afecta-
ría tanto la altura, tuve que marchar 
para terminar la carrera y eso evi-
tó que lograra mi objetivo del tercer 
puesto. Debo ver lo que falló y me-
jorarlo para poder rendir en el Na-
cional Universitario, donde espero 
tener mi revancha”, apuntó.

FOTO: OSCAR MUÑOZ B. / IND

Se mantiene en alto el desem-
peño del equipo chileno que está 
jugando la Olimpiada Mundial de 
Ajedrez en Batumi, Georgia. El 
equipo nacional (49° preclasifi-
cado del torneo) donde destacan 
los tableros de Concepción, Pablo 
Salinas (ELO 2.486) y Luis Valen-
zuela (2.443), se midió ayer ante el 
representativo de Guatemala 
(100°), consiguiendo una cómoda 
victoria de 3.5 a 0.5. 

Para Chile, sumaron triunfos 
Iván Morovic (2.501), Pablo Gar-
cía (2.444) y el jugador regional, 
Luis Valenzuela, quien dio cuen-
ta de Wilson Lorenzana (2.292); 
por su parte, Salinas hizo tablas 
frente a Darwin Cu Hor (2.319). 

Desde Europa, el recién clasifi-
cado Gran Maestro penquista se 
refirió al triunfo sobre los centro-
americanos. “En lo personal jugué 
con negras y solo pude hacer ta-
blas, me jugaron sólido y no tuve 
nada qué hacer, pero igual con-
tento porque ganamos por harto”, 
partió diciendo. 

“La verdad esta vez no era un 
equipo muy fuerte, pero nunca 
hay que confiarse en un evento 
de este nivel. Por suerte empeza-
mos bien, ya que todos teníamos 
posiciones algo menos, y lo mío 
fue igualdad de principio a fin”, 
añadió. 

 
Clásico sudamericano 

Antes del descanso de fin de se-
mana, Chile había disputado cin-
co encuentros, derrotando a 
Hong Kong (111°), Estonia (50°) y 
Portugal (19°), igualando ante 
Vietnam (20°) y perdiendo en un 
ajustado duelo ante República 

Checa (27°). 
Tras el reinicio, el conjunto na-

cional igualó frente a Bangladesh 
(26°), enfrentamiento donde Pa-
blo Salinas perdió su única parti-
da en lo que va de certamen. El lu-
nes, en tanto, la selección chilena 
cedió su segundo encuentro tras 
caer ante Grecia (45°), y donde el 
desnivel lo produjo la derrota del 
capitán nacional, Iván Morovic, ya 
que el resto del equipo hizo tablas 
en sus respectivas partidas. 

“Grecia era un rival muy fuerte, 
aún así anduvimos extremada-
mente parejos puesto que todos 
empatamos a excepción de nues-
tro capitán. Quizás nos quedó la 
espina con Bangladesh, ya que 
debimos haberles ganado por 
cómo jugamos”, dijo Salinas. 

Para hoy, en tanto, el pareo del 
campeonato dispuso que Chile 
se mida contra el duro represen-
tativo de Argentina (38°), que ayer 
dio cuenta de Paraguay (3, 5 a 1,5) 
y que tiene en sus filas solo a GM: 
Sandro Mareco (ELO 2.649); Die-
go Flores (2.621); Alan Pichot 
(2.562), y Federico Pérez (2.548). 
“Será muy difícil, el torneo está 
muy agotador y pensaba descan-
sar, pero es un duelo especial”, 
cerró Salinas.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Chile se medirá hoy a 
Argentina, que tiene en sus 
filas sólo a jugadores que 
son Grandes Maestros.

Sólo Grandes 
Maestros

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Chile suma puntos y hoy 
vivirá clásico en Georgia

Tanto Anastasia Sanzana 
como Rafael Muñoz irán a la 
final nacional de las Ldes de 
Santiago, en noviembre.

Miran al Nacional 
Universitario
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Juan Pablo Contreras 
fue parte del equipo 
campeón de 
Taekwondo 2009 en 
Viña del Mar y Buenos 
Aires.

El campeón 
sudamericano

Figuras locales del 
taekwondo reciben  
a pequeños por los 
132 años del Alemán

Más de 150 niños llegarán 
este domingo hasta el gimna-
sio del Club Deportivo Ale-
mán, que celebra 132 años 
de vida. ¿El motivo? Animar 
la tercera versión del encuen-
tro de taekwondo para me-
nores de 12 años, que tendrá 
varias novedades para los 
que recién se inician en esta 
actividad. Juan Pablo Con-
treras y Anyelina Contreras 
serán los animadores de lujo 
para esta velada, que arran-
cará a las 10 horas. 

Juan Pablo es maestro Cin-
turón Negro Quinto Dan, ex 
campeón nacional y profe-
sor de la rama de taekwondo 
del club. Anyelina, su herma-
na, es maestra Sexto Dan y la 
representante femenina con 
mayor grado en Chile. Dos 
figuras de primer nivel que 
dirán presente en San Pedro 
de la Paz. 

Juan Carlos Mella, uno de 
los organizadores del evento, 
explicó que “ellos son chicos 
que siempre han tratado de 
difundir esta disciplina y su 
presencia es importante no 

sólo por lo motivador que es 
para los niños. Ellos también 
son una especie de veedores 
de nuevos talentos porque, 
por su categoría, tienen la fa-
cultad de llevar competido-
res directamente a la selec-
ción nacional. Es un lujo te-
nerlos en este aniversario y 
están muy entusiasmados”. 

La justa contempla tres ca-
tegorías: Pre infantil (4, 5 y 6 
años), Infantil (7, 8 y 9 años) 
y Menores (10, 11 y 12 años). 
Cada combate dura tres mi-
nutos, por lo intensos y ago-
tadores que resultan. Mella 
señaló que “le damos mucha 
importancia a esta etapa for-
mativa y de inicio del depor-
tista, porque mientras más 
pequeños empiecen los ni-
ños a practicar una activi-
dad, más posibilidades tie-
nen de llegar a un nivel inclu-
so olímpico”. 

Pero no sólo se trata de 
competencia. El también di-
rectivo del club agregó que 
“este torneo empezó primero 
como una actividad sólo del 
Colegio Alemán, se fue 

FOTO: CDA

abriendo a la comunidad y 
hoy no caben más niños acá 
(vendrán 15 academias de la 
Región, más invitados de San-
tiago y Chillán). Hay un entu-
siasmo que viene en aumen-
to y, también, se explica por la 
preocupación de los padres 
por sacar a los hijos del cami-
no del sedentarismo, que hoy 
es una gran preocupación. En 
el taekwondo aprenden disci-
plina y trabajo en equipo, en-
tre otras cosas. Cada vez lle-
ga más gente”.

OBITUARIO

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestro querido y amado 
esposo, padre, tío, suegro, abuelo 
y bisabuelo. Sr. 
 

PEDRO JUAN 
PRADENAS VERGARA 

(Q.E.P.D.) 
 

Sus funerales se ofician hoy, lue-
go de una misa a las 15:00 h, en la 
Parroquia San José, Lincoyán 
649, saliendo posteriormente el 
cortejo en dirección al Cemente-
rio General de concepción. 
 
Familia Pradenas Sepúlveda 
 
Concepción, 03 de octubre de 
2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

4/17 1/16
LOS ÁNGELES

5/24
SANTIAGO

1/16
CHILLÁN4/23

RANCAGUA

2/19
TALCA

2/14
ANGOL

-1/12
TEMUCO

1/10
P. MONTT

5/20
JUEVES

6/14
VIERNES

7/12
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Gerardo

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Los Carrera 975

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria 7 local B

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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